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    神舟十二号遨游太空，已过四日。 许多

人在屏幕前等待新消息； 亲人们在等待英雄
平安凯旋；战友们在等待下一次任务的召唤；

大家都在等待中国的空间站明年如期建成。

等待，这个再普通不过的词，对中国航

天的意义却不同寻常。

首次执行飞行任务的汤洪波， 起飞后

几次看向窗外，好奇和激动之情溢于言表。

他 2010年成为我国第二批预备航天员，等
了 11年，一飞冲天。 55岁的邓清明，还在等

待。 他是我国首批预备航天员中，现役唯一
没有执行过飞天任务的。 刻苦训练 23年，

同样是英雄团队不可或缺的一员。 他俩都

曾加入备份乘组，上或不上，一样全情投入，百分百
付出。 三次飞天的聂海胜说：航天员只有两种状态，

“飞行”和“准备飞行”。 等待，对他们来说，意味着做
最充分的准备、保持最佳状态，随时准备迎接挑战。

另一种等待，也特别不容易。默默支持航天事业
的家人们，早已将“等待”看作生活的一部分。昨天是

父亲节， 想起多年前采访航天员费俊龙的父亲费长

宝。 他说，儿子入伍 23年只回家 6次，加起来不到 2

个月。老人那满是皱纹的脸上，笑容灿烂。等待，对他

们来说，意味着习惯、分担、不打扰，纵有万般不舍和
牵挂，也要微笑面对。

中国载人航天工程自 1992年 9月 21日实施之
初，就确立了“三步走”发展战略，最终要建造自己的

空间站。 中国空间站，已经让我们等待了 29年。 这份
等待，意味着科学谋划、自主创新、脚踏实地、说到做

到———从无人试验到一人一天，从多人多天到中期驻
留，掌握了天地往返、太空出舱、交会对接等多项关键

技术后，如今终于迈入了“空间站时代”。

按计划， 中国今明两年会实施 4次载人飞船发

射，不用再等多久，中国空间站呼之欲出。 前两批航天
员都从飞行员中选拔，第三批新增了“航天飞行工程

师”与“载荷专家”。 不久的将来，中国空间站里可能还
会出现更多不同专业领域的新成员，人人都有机会。

那一幕有多美，已经有点等不及想看了。
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心酸的租住之痛

据相关数据统计，当前上海租
房人口约 1000万，占到常住人口的

40%，上海链家平台租赁用户的数
据分析显示：72%的租赁用户年龄

在 21-30岁之间，交通便利性以及
租金是主要考虑因素。

“租房者的高占比以及年轻化，

说明中国人房屋自持的传统观念有

所松动，这是一个很好的现象。但

是，租赁市场存在很严重的服务缺
失问题，就是当房子出现问题的时

候，缺乏能快速解决问题的专业平
台，所以无论是想做省心房东还是

安心租客，都不是一件容易的事，这
也是上海链家今年三月份推出响叮

当业务的主要原因。”上海链家新居

住事业部总经理曹雪枫表示。
租赁市场的短板所带来的租住

之痛不胜枚举。对于租客来说，虚假

房源、安全隐患、上门维修不及时或

沟通不畅等等，都是租房生活会遇
到的问题。

“我就遇到过半夜床顶灯掉落
悬挂半空的情况，当时的房屋管家

居然让我等到第二天再说，租房生
活要想有安全感太难了！”一位名叫

高高的 95后上海独居女孩如是描

述自己的租房经历。
而当房东也并没有想象中的那

般美好，当了十几年房东的金女士

表示：“麻烦真是很多，现在的家庭

电器什么的也不像以前一样能用十
几年二十几年，是经常坏的，租客有

一点小事情都会找我。”
那么，上海链家推出的响叮当

业务能解决这些租住痛点吗？

新租赁模式下的新生活

据曹雪枫介绍，“响叮当”业务
是链家将租赁业务从居间模式向

服务模式转变的一种尝试。该租
赁方式对租客不收取任何费用，并

提供 7×24 小时在线管家服务；而
对房东，合同一年内只收取月租的

70%作为服务费，服务内容除了传

统的居间服务之外，新增免费全屋
检修、免费保洁、免费 VR 快拍等

各项服务，同时，免费赠送一份价
值 60万家财保险。其中，免费维修

范围涵盖 6大品类，近 1000个服
务项。

这样的收费标准和服务模式，
租客自然是拍手称赞，但是，房东是
否愿意为此买单呢？
业主金女士表示，对响叮当，自

己经历了一个从不太认同到非常认
同的阶段：“首先，成为响叮当业主

后，那些维修之类的琐事再也没有
了；其次，链家是大品牌，租客还 0

中介费，租客自然就多，房子两三天
就成交了，缩短的空置期就可以覆

盖掉服务费，还可以选择自己认为

更合适的租客。而且，链家现在有很
多本科生经纪人，素质真不错，整个

过程特别贴心，我相信租客也会特
别满意。”

曹雪枫表示，目前响叮当已经
做到了线上化，加之链家的品牌背

书和响叮当的实际价值凸显，越来

越多的人像金女士一样开始成为响
叮当的忠实用户。

截至目前，链家“响叮当”业务
累计承接维修、保洁单量超过

13W+单，平均每套房子需要维修
2.6次，多的则高达近 20次。

“此外，响叮当模式可以让经纪
人参与到每一次客户发起的维修服

务中，这对于培养他们的服务意识，
以及向顾问型经纪人的转型，都会

是一个很大的推力。”
响叮当在短短三个月取得的

市场认可度再一次证明，在政策
鼓励与规范并重的形势下，那些

躬身入局、服务到位、真正能解决
租住痛点的企业，更容易在当前

的住房租赁市场提供更美好的租
住体验。

“相信随着政策的落实，租房也
可以成为一种理想的居住状态。当

然，在现阶段，我会考虑选择一些知
名、靠谱的中介或平台进行租房，比

如链家响叮当。”在上海打拼多年的
芳芳表示。

让租客放心租房
租住服务要先“强”！

    “房住不炒、租购并举”的
定位， 标志着中国住房租赁行
业将迎来新的发展与变革期。

作为十四五的开局之年，2021

年上海更是将房屋租赁提升到
战略层面，从供给端、资金端、

监管端等多视点给出指引，希
冀通过政策的落实提升租住品
质。

新政策不仅受到租房者欢
迎， 也得到众多企业的积极回
应。一些勇担责任的企业，不仅
将“破解租住痛点，最大限度实
现理想中的‘住有所居’”作为
思考起点和落脚点， 甚至通过
实践在新租住领域取得了一些
可喜的新进展。

    本报讯（记者 杨硕）今天上午 9时，

原油期权在上海期货交易所（下称上期
所）子公司上海国际能源交易中心(下称

上期能源)正式挂牌交易，原油期权也是
我国首批以人民币计价并向境外投资者

全面开放的期权品种。
近年来，我国对原油需求不断增长且

规模巨大，目前我国已成为全球第二大原

油消费国和第一大原油进口国。另外，当
前我国原油行业也逐步向高质量发展转

型，涉油企业在风险管理上的认识不断深
入，对原油价格的风险管理需求趋向更加

专业化、精细化。原油期权的上市是对原
油期货市场的有效补充，有利于提高期货

市场价格发现的效率，同时将进一步丰富
涉油企业的避险工具，提升原油产业链企

业在风险管理上的效率和精度。

华泰期货研究院原油分析师潘翔表

示，原油期权上市对企业风险管理意义重
大。相对于期货，期权损益具有非线性的

特点，对于使用期权套保的企业而言，不
仅可以起到对冲风险的效果，还可以获取

价格上涨或者下跌带来的潜在收益。期权
买方只需要支付权利金，而期货套保必须

要缴纳一定比例的保证金，因此使用期权

买方套保的企业不需要担心追加保证金的
风险，尤其是在价格波动较为剧烈的情况

下，对企业的资金占用较低。境外成熟市场
的涉油企业大多采用期权套保，如航空公

司、国际石油公司等，通过各类期权组合产
品对冲油价波动风险。相对于期货而言，期

权可以根据企业不同的风险管理需求形成
不同的对冲组合，因此会更加灵活。

上期能源就原油期权相关问题答记

者问时表示，原油期权融合了国内已上市

期权的运行经验和原油期货对外开放的
特点，投资者在交易原油期权时应注意以

下几点：一是原油期权的到期日是标的期
货合约交割月前第一月的倒数第 13个交

易日，与其他已上市商品期权不同；二是
期权进入到期月时，时间价值会快速衰

减，投资者应注意风险管理；三是注意客

户、非期货公司会员和境外特殊非经纪参
与者的原油期权持仓限额，当原油期权进

入到期月时，他们的持仓限额（非套保套
利）从 1500手下降至 500手；四是原油期

权行权方式为美式，投资者可以在到期日
以及之前提出行权申请。特别建议产业链

企业、投资者系统、全面地学习和熟悉相
关业务规则和流程，控制好交易风险，科

学合理地运用好原油期权这个工具。

原油期权今挂牌上市

    本报讯（记者 杨硕）中国首批公共

基础设施 REITs今日上市，共有 9单基础
设施 REITs试点项目分别在上海证券交

易所（5单）、深圳证券交易所（4单）上市
交易。

具体来看，上交所首批 5只基础设施
公募 REITs分别为普洛斯、东吴苏园、张

江 REIT、浙江杭徽、首创水务，基金管理

人分别为中金基金、东吴基金、华安基金、
浙商证券资管、富国基金。

深交所首批 4 只基础设施公募 RE－

ITs分别为首钢绿能、蛇口产园、广州广河

和盐港 REIT，基金管理人分别为中航基
金、博时基金、平安基金、红土创新。

记者看到，9只基金开盘悉数上扬，首

钢绿能最高涨幅达到 20%，盐港 REIT、蛇口
产园涨幅一度达到 10%。值得一提的是，由

于风险收益特征不同于股票、债券、基金等
金融产品，公募 REITs设置上市首日 30%

和非上市首日 10%的涨跌幅比例限制。
首批基础设施公募 REITs投资者类

型广泛、结构分散，保险公司、证券公司、

产业资本、私募基金及个人投资者均踊跃
参与，认购热情较高，起到了良好的示范

效应。公众投资者可通过场外直销及代销
机构认购 REITs产品，也可通过券商进行

场内认购，而在相关基础设施基金上市
后，投资者只能参与场内交易。

有业内分析指出，虽然得到投资者发

行的认可，但公募 REITs在交易所上市后
仍面临诸多风险。“其中，投资基础设施基

金可能面临的主要风险包括基金价格波动
风险、基础设施项目运营风险、流动性风险、

终止上市风险、税收等政策调整风险等。”
中金公司此前也表示，考虑到资本市

场对于 REITs产品及其投资逻辑尚不甚

熟悉，不排除首批产品上市后二级市场价
格出现一定波动。从境外市场来看，出现

过部分 REITs产品上市后类似股票大幅
上涨或者下挫的现象，建议投资者理性看

待，对于公众投资者来说，切不可怀有炒
公募 REITs“一夜暴富”的心态。

9只基础设施公募REITs今上市

新民随笔


